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Octobre 2023 à Lomé.
Joaquim Tasso
V I L A L L O N G A ,
Ambassadeur de l'UE
auprès du Togo fait le tour
de la coopération et des
nouvelles perspectives
qui s'ouvrent pour les
deux parties dans le cadre
du nouvel accord de
partenariat de Cotonou. Il
parle aussi des grandes
lignes de cette rencontre.
Interview…
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«… le Togo est un partenaire fiable et solidaire…» 



Le logiciel espion Pegasus, commercialisé par la société is-
raélienne NSO?Group, vient de faire un retour très remarqué.
Le laboratoire de recherche canadien Citizen Lab a découvert
la semaine dernière la présence du malware sur l'iPhone d'un
employé d'une organisation de la société civile basée à
Washington D.C. L'infection est particulièrement inquiétante
puisqu'elle fait appel à une nouvelle faille " zéro-click " bapti-
sée Blastpass, présente dans la version 16.6 d'iOS. Autrement
dit, l'infection n'a nécessité aucune interaction de la part de la
victime.

Une mise à jour pour iPhone, iPad, Mac et Apple Watch
Deux failles ont été découvertes en collaboration avec Apple, nom-

mées CVE-2023-41064 et CVE-2023-41061. La première est un dé-
passement de tampon au niveau du composant Image I/O permettant
l'exécution de code arbitraire à l'aide d'une simple image. La seconde
dans Wallet permet l'exécution de code arbitraire à l'aide d'une pièce
jointe PassKit. La victime a été infectée en ayant simplement reçu des
pièces jointes dans iMessage, sans la moindre interaction de sa part.

Apple a aussitôt réagi en publiant la mise à jour 16.6.1 pour iOS et
iPadOS, ainsi que macOS Ventura 13.5.2 et watchOS 9.6.2. La firme a
également ajouté que le mode Isolement (Lockdown) permet de blo-
quer cette attaque.

Un système pour lancer
des essaims de drones

Voici le MCL, une sorte de chargeur comportant jusqu'à qua-
tre drones suicides. Fixé sur un véhicule, ce système permet de
lancer simultanément ou en séquence les drones. Ces appa-
reils quadrirotors déploient leurs bras une fois en l'air pour
constituer un essaim de munitions rôdeuses par exemple.

Futura présentait le drone WASP M4-TL qui peut être lancé d'un
lance-roquette puis déployer ses bras pour se transformer en quadrirotor.
Aujourd'hui, c'est sur un principe équivalent que le Viper Multi Canister
Launcher (MCL) conçu par SpearUAV a été dévoilé lors du salon
DSEI Defence à Londres. Au lieu de lancer un drone, ce sont quatre de
ces aéronefs qui sont propulsés à partir d'un lanceur spécial qui peut se
fixer sur un véhicule de combat.

Les drones en question sont des Viper 300. Il s'agit de petits
quadricoptères pliables pouvant transporter une charge explosive ou
des capteurs spécifiques pour des missions d'observation. Ils peuvent
donc servir de munitions rôdeuses et faire l'acquisition d'une cible, qu'il
s'agisse de troupes au sol ou bien de véhicules de logistique avant que
l'opérateur ne donne l'ordre de tir.

Une cartouchière de drones
Ainsi, plusieurs Viper 300 peuvent être portés par un opérateur. Ils

sont encapsulés dans un petit tube lanceur qu'il est possible de position-
ner comme un mortier d'artillerie avec ses deux pieds. Le drone est
propulsé en l'air et se déploie pour voler et réaliser sa mission. Mais
avec son nouveau système MCL, SpearUAV va encore plus loin dans
ce concept. L'appareil rassemble dans un même bloc, quatre cartou-
ches pour autant de drones à propulser. L'ensemble peut être ajouté à
l'extérieur d'un véhicule blindé de transport de troupe ou de reconnais-
sance. Un robot-char autonome peut également porter cet équipement.
Avec ce procédé on peut donc lancer plusieurs drones simultanément
ou en séquence pour les commander ensuite en essaim ou individuel-
lement.
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Un suspect du meurtre de Tupac,
inculpé 27 ans après les faits

JUSTICE

Un ancien membre de gang,
Duane "Keefe D" Davis, a été in-
culpé ce 29 septembre, pour le
meurtre du rappeur Tupac. Assas-
siné en septembre 1996, l'enquête
pour le meurtre de l'artiste n'avait
jusqu'alors jamais été élucidée.

Peut-être le mystère de la mort
de Tupac en passe d'être résolu.
Commis en 1996, jamais élucidé, le
meurtre de Tupac Shakur, célèbre
rappeur américain pourrait connaî-
tre un début d'éclaircissement avec
l'annonce par le procureur de Las
Vegas de l'arrestation d'un suspect
le 29 septembre dernier.

L'homme arrêté est Duane "Keefe
D" Davis, un ex-membre de gang
qui a de longue date reconnu qu'il
se trouvait dans la voiture d'où ont
été tirés les coups de feu ayant pro-
voqué la mort du rappeur améri-
cain. Dans un livre paru en 2019,
l'homme âgé aujourd'hui de 60 ans
assurait toutefois que les coups de
feu avaient été tirés depuis l'arrière
du véhicule alors que lui se trouvait
à l'avant. Ce meurtre a donné lieu à
des théories en tout genre plus ou
moins complotistes. Duane Keith
Davis raconte que Tupac est mort

Monsieur Blanchette et le Loup
sur la scène de l'IFT ce 7 octobre

THÉÂTRE
Alerte sécurité iPhone et Mac : une
mise à jour urgente pour contrer le

logiciel espion Pegasus

au nom du strict code de la rue après
avoir manqué de respect à son ne-
veu en le tabassant après un match
de boxe à Las Vegas, rapporte no-
tre correspondant en Floride, Da-
vid Thomson.

D'après les nouveaux éléments
de l'enquête, qui a connu un sou-
dain coup d'accélérateur cet été, il y
a une "forte présomption" que M.
Davis soit " responsable du meur-
tre de Tupac Shakur?", a expliqué
le procureur Marc DiGiacomo.
Après près de trente ans de mys-
tère, l'affaire est revenue sur le de-
vant de la scène en juillet, avec une
perquisition dans une maison de Las
Vegas liée à Duane Davis.

Légende du hip-hop, Tupac était
devenu un artiste incontournable de
la côte ouest américaine après une
carrière aussi brève que fulgurante,
avant d'être abattu en septembre
1996 à Las Vegas, dans des cir-
constances qui demeurent floues. Il
avait 25 ans.

Le rappeur, à l'origine des tubes
California love, Changes, Dear
Mama et All Eyez On Me, a vendu
75 millions d'albums.

" Monsieur, Blanchette et le loup
" est une pièce de théâtre du célè-
bre auteur béninois, José Pliya,
écrivain, dramaturge français d'ori-
gine béninoise, fils de Jean Pliya.
Sa pièce est mise en scène par la
Béninoise Nathalie Hounvo-
Yekpe. Déjà passée sur des scè-
nes en France, le spectacle est fi-
nancé au Togo par Togo Créatif.
La sortie de résidence est pour ce
7 octobre à 15 heures à l'Institut
Français de Lomé. Le spectacle
est fait pour les enfants et leurs pa-
rents…

La pièce transporte le public
dans un voyage empreint d'hu-
mour et de poésie, tout en abor-
dant des thèmes profonds tels que
l'émancipation, l'identité et la liberté.

Cette pièce savoureuse va ravir
le jeune public ainsi que les élèves
des collèges et lycées à qui elle
est également destinée. Sa mise
en scène a d'ailleurs été conçue
dans le but de capter et stimuler
l'imagination des jeunes specta-
teurs tout en suscitant chez eux des
réflexions sur des questions es-
sentielles du vivre ensemble.
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Ouverture d'une enquête sur  le passé
esclavagiste présumé de la Banco do Brasil

HISTOIRE-ESCLAVAGE

Au Brésil, la Banco do Brasil,
grande banque publique, est soup-
çonnée d'avoir tiré profit de l'escla-
vage. Des historiens ont dénoncé
l'affaire et demande des réparations.
Le parquet a ouvert une enquête.

Les fondateurs et les grands ac-
tionnaires de l'établissement ban-
caire sont accusés d'avoir participé
et profité de la traite des esclaves
au XIXe siècle. La Banco do Brasil
est une grande banque publique,
fondée en 1808. Une bonne partie
de ses fonds provenaient du com-
merce des esclaves, affirment des
historiens. Les plus grandes fortu-
nes de Rio étaient clairement asso-
ciées à la traite des Noirs, disent-ils.

Alors que le Brésil a été l'un des
derniers pays au monde à abolir
officiellement l'esclavage en 1888,
le parquet enquête donc sur ces huit
décennies et envisage des répara-
tions. Des réparations d'ordre sym-
bolique, mais également des répa-
rations financières, à la demande
de la communauté afro-brésilienne,

Kossi Efoui participera au Festival
des littératures africaines

La 7ème édition du Festival des
littératures africaines qui va dérou-
ler à Nantes,  les 13,14 et 15 octo-
bre, connaîtra la participation du
Togolais Kossi Efoui. L'écrivain to-
golais y sera présent avec son
dernier roman " Une magie ordi-
naire ". Il fait partie d'une vingtaine
d'auteurs pour un festival qui tour-
nera en 5 lieux nantais et se décli-
nera en exposition, spectacle,
etc…

Des rencontres, des lectures,
des débats et tables rondes autour
du thème " CONSTRUIRE UNE
IDENTITÉ?: ÉCRIRE LE SOI",
avec la participation de nombreux
auteurs, éditeurs, africains & fran-
çais issus de la diversité.

Il est prévu le vendredi 13 octo-
bre une discussion littéraire avec
Kossi Efoui sur son dernier livre :
" Une magie ordinaire ", une auto-
biographie.

Résumé du livre : Il y a un mo-
ment, dans une vie, où l'écrivain
abat ses cartes, pris par une sorte
d'urgence. Le déclencheur de ce
récit bouleversant, c'est un appel
téléphonique d'un frère perdu de
vue, annonçant que leur mère est
au plus mal, à l'hôpital de Lomé.
La mère qui lui a dit vingt ans plus
tôt : " Va vivre. Va vivre ailleurs et
ne reviens plus. " Qui se déplace
une bassine sur la hanche, col-
portant des morceaux de pain,
jusqu'au jour où des soldats inter-
ceptent son menu commerce, et
où il arrive ce qui doit arriver. La
mère qui chante pour exorciser "

FESTIVAL

" pour que l'histoire ne soit pas
oubliée ", affirme l'un des procu-
reurs.

La Banco do Brasil affirme, de son
côté, que la responsabilité repose
sur la société tout entière, et une
audience est d'ores et déjà prévue
entre la direction de la banque et
les historiens au bureau du procu-
reur à Rio, dans un mois.

Le Brésil fut le territoire sud-amé-
ricain ayant accueilli le plus grand
nombre d'esclaves.

Le Togo dont une part non négli-
geable de la population est d'ori-
gine afro-brésilienne pourrait s'in-
téresser à ce procès. Les Afro-Bré-
siliens sont des anciens esclaves
africains revenus du Brésil pendant
l'esclavage au début du 19ème siè-
cle. Ils sont aussi répandus dans
beaucoup de pays du Golfe de
Guinée et l'ancienne côte des Es-
claves. La plupart ont par la suite
participé activement aux luttes pour
l'indépendance.

Fruit d'une nouvelle collaboration
artistique entre professionnels du
spectacle vivant togolais et béni-
nois, cette performance s'annonce
assurément pleine de surprises et
haute en couleurs !

Structure: BAANI Mise en
scène: Nathalie Hounvo-Yekpe
Auteur: José Pliya Distribution:
Hanifa Dobila, Judicaël Avaligbe,
Nicolas Akakpo Musique :
Méschac Adjaho Scénographie:
Michael Todego Régisseur:
Douriyath Dansou Administra-
tion: Sidoine Agoua

les choses dures ". Qui l'a porté
sur son dos bien au-delà de l'âge
habituel, prétendant que son gar-
çon avait " les os fragiles ". Qui lui
a donné, enfin, le goût des paru-
res, des vêtures et des bijoux,
transgressant la frontière des gen-
res. " Plus je vieillis, plus je res-
semble à ma mère. "

De ce portrait d'une femme
joyeuse, inspirée et aimante,
d'une mère courage dans un
monde d'absolu dénuement, sur-
git une grâce mystérieuse qui se
confond avec la genèse d'une
vocation d'écrivain.

Kossi Efoui, né dans le golfe de
Guinée, vit actuellement à Nantes
où il se consacre en partie au théâ-
tre. Une magie ordinaire est son
sixième roman, après Solo d'un
revenant (2008, prix des Cinq
Continents de la Francophonie),
L'Ombre des choses à venir
(2011) et Cantique de l'acacia
(2017).

mailto:patrie006@yahoo.fr


3NATIONALE

L’UNION N°1689 du 06 Octobre  2023

Journaliste : Bonjour Excel-
lence, comment vous sentez-
vous ?

Ambassadeur Joaquim
VILALLONGA : Je me sens tou-
jours très bien. Ça fait déjà plus de 3
ans, car, je suis arrivé en septem-
bre 2020. J’ai commencé ce qui
va être malheureusement ma der-
nière année au Togo parce que voilà
l’été prochain, je suis censé entrer
dans ce qu’on appelle la rotation et
partir vers une nouvelle destination.
Mais on n’a pas encore perdu la
motivation, l’intérêt et surtout ces
sentiments de gratitude vis-à-vis du
Togo qui m’a très bien accueilli et

Eric J. ment ou légalement c’est toujours
un dialogue politique. Mais étant
donné que le Professeur Dussey
va présider le dialogue pour la par-
tie togolaise, c’était le négociateur en
chef du nouvel accord de Cotonou,
étant donné que ça reflète aussi
mieux la nature de dialogue, on a
préféré l’appeler déjà accord de
partenariat depuis l’année passée.

Nous savons que presque
chaque semaine, les responsa-
bles de la délégation de l’UE ren-
contrent les membres du Gou-
vernement pour évoquer divers
sujets. Pourquoi une telle réu-
nion annuelle ?

En réalité, c’est parce que le Togo

bien l’UE que le Togo. On va bien
sûr aborder aussi comment on peut
contribuer au retour de l’ordre cons-
titutionnel et au pouvoir civil dans les
meilleures conditions le plus tôt pos-
sible. On va profiter de cette occa-
sion pour saluer les nombreuses
initiatives du Togo qui a facilité le dia-
logue et les initiatives de médiation
dans ces conflits. Ce que j’aime dire,
c’est que le Togo est un exportateur
de paix.

Il y a quelques jours, une re-
vue du portefeuille UE-Togo a
été faite avec le gouvernement.
Que peut-on retenir exactement
de ce diagnostic de la relation
Togo-Union européenne ?

DIALOGUE POLITIQUE ANNUEL ENTRE L'UE ET LE TOGO
L'Ambassadeur Joaquim VILALLONGA à cœur ouvert

péenne ?
C’est un document qu’on avait fini

il y a 2 ans. Il faut un emploi du temps
pour le mettre œuvre parce qu’il faut
assurer toutes les procédures de
conventions, de financement, d’ap-
pel d’offres, les contractualisations
d’exécution, etc. Pendant les der-
nières années, on était toujours en
train de mettre en œuvre la coopé-
ration précédente. Donc on a beau-
coup travaillé, comme vous le sa-
vez, dans les domaines de l’eau et
l’assainissement avec de grands
chantiers pour assurer la fourniture
en eau potables aux 5 chefs-lieux
des régions du Togo : Dapaong,
Sokodé, Kara, Atakpamé et Tsévié.
La gestion des déchets est très im-
portante et d’autres nombreux pro-
jets dans les domaines agricoles,
dans le domaine des infrastructu-
res, aussi par exemple. On a con-
tribué largement à la construction de
la route entre Lomé et la frontière du
Bénin qui, on espère, sera bientôt
finie. C’est vraiment maintenant que
commence la mise en œuvre de la
programmation parce que toutes
ces procédures qu’il fallait accom-
plir existent déjà et on a commencé
à lancer des nouveaux projets et
programmes au Togo.

Est-ce que vous êtes satisfait
de cette relation avec ce travail
qui se fait entre l’Union
européenne et le Togo?

A vrai dire, je suis exigeant et mon
équipe travaille bien. Mais je pense
qu’on peut toujours faire mieux. Je
voudrais profiter de cette dernière
année pour vraiment mettre un peu

L'édition 2023 du Dialogue Politique Annuel entre l'Union Européenne et le Togo a lieu ce lundi 9 Octobre 2023 à Lomé.
Joaquim Tasso VILALLONGA, Ambassadeur de l'UE auprès du Togo fait le tour de la coopération et des nouvelles perspectives
qui s'ouvrent pour les deux parties dans le cadre du nouvel accord de partenariat de Cotonou. Il parle aussi des grandes lignes
de cette rencontre. Interview…

Joaquim T. VILALLONGA, Ambassadeur de l'UE auprès du Togo
vailler aussi dans les domaines de
la sécurité avec une approche inté-
grée, c’est-à-dire d’un côté, la pré-
vention de la violence mais aussi
améliorer l’accès aux services de
base des populations et pas seule-
ment dans la région des Savanes
mais encore dans d’autres régions,
que ce soit l’eau, l’électricité, les
transports, etc. L’accent sera mis sur
la question de l’agriculture et la for-
mation agricole sans oublier la ques-
tion de la résilience et de la décen-
tralisation pour être plus proche des
citoyens et avoir un impact direct sur
la qualité de vie des citoyens. C’est
un agenda assez ambitieux mais on
est fort maintenant pour obtenir des
résultats.

Nous vivons dans un environ-
nement international très insta-
ble depuis quelques temps. Que
pensez-vous de la nature des rap-
ports entre l’Union européenne
et le Togo avec tout ce qui se
passe aujourd’hui comme insta-
bilité d’ordre politique ?

Le Togo reste un pays très pro-

ments des soldats et les policiers
togolais qui parfois ont payé un prix
très lourd, à qui je voudrais rendre
hommage. Donc, le Togo est un
grand partenaire fiable et solidaire.
Mais il reste à faire, par exemple,
dans la négociation pour ce qui
concerne les changements clima-
tiques, sur la politique du commerce
international…

Comment les populations to-
golaises peuvent-elles ressen-
tir l’impact des relations entre
l’Union européenne et le Togo ?

En fait, directement : la route pour
aller de Lomé à Aného, le périphé-
rique pour aller à la frontière du
Ghana, les postes juxtaposés co-
financés par l’Union européenne,
18 villages électrifiés dans les sa-
vanes, (ça fait une différence pour
les familles à avoir accès à l’élec-
tricité), les centres de santé égale-
ment, mais aussi, la fourniture en
eau dans les villes. Avoir de l’eau
potable, ça résout beaucoup de
problèmes.

"… le Togo est un partenaire fiable et solidaire…"

qui est resté un soutien pour le tra-
vail de l’Union européenne.

Entrons dans le vif du sujet.
Doit-on parler de dialogue poli-
tique ou de partenariat entre
l’Union européenne et le Togo ?

C’est une question très pertinente
parce qu’on est dans une phase de
transition. Comme vous le savez,
nos relations étaient articulées sur
la base de ce qu’on appelait les «ac-
cords de Cotonou». Mais on a né-
gocié un nouvel accord avec les
pays d’ACP et l’UE qui devrait être
signé prochainement. Et donc, la
terminologie a changé. Dans l’ac-
cord de Cotonou on parle d’accord
politique, dans le nouvel accord de
partenariat avec les pays ACP, on
parle d’accord de partenariat. C’est
une terminologie mieux adaptée
parce que ça reflète un peu l’enver-
gure de ce dialogue qui couvre tous
les aspects de notre relation y com-
pris les aspects politiques bien en-
tendu.

C’est pour ça qu’on l’appelle
dialogue politique annuel ?

A partir de maintenant, on devrait
donc parler de dialogue de partena-
riat. Techniquement, l’accord de
Cotonou est toujours valable jusqu’à
la fin de ce mois-ci, donc technique-

a beaucoup de partenaires. C’est
très bien et nous encourageons le
Togo a diversifié au maximum ses
partenaires. Mais le Togo entretient
avec l’Union Européenne un parte-
nariat privilégié et c’est précisément
le nouvel accord qui définit la nature
des partenariats qui est un partena-
riat politique. Et donc, le Togo et l’UE
partagent ce privilège de pouvoir
entretenir ce dialogue tous les ans
sur des questions qui sont de na-
ture politique. Mais comme je viens
de le dire aussi sur d’autres types
de questions qui me semblent im-
portants, soit la sécurité, soit l’éco-
nomie, soit le commerce, soit la
coopération et le développement,
etc.  ou la santé comme c’était le
cas, à cause de la pandémie de la
covid-19.

Ce lundi, ce serait l’édition
2023 de ce que nous appelons
dialogue politique annuel UE-
Togo. Quelles seront les gran-
des lignes de cette rencontre de
2023 et quels sont les sujets au
programme des discussions ?

On va d’abord parler de la situa-
tion régionale évidemment. Ces
dernières années, on a connu des
altérations d’ordre constitutionnel
dans la région et donc on va parler
de ces sujets-là qui inquiètent aussi

Il y a 2 ans, on avait établi déjà un
document de programmation con-
jointe dans lequel on a défini les prio-
rités de la coopération européenne
avec le Togo et quand je dis UE, je
parle aussi de la France et de l’Alle-
magne parce que c’est un docu-
ment conjoint et c’est un document
vivant qu’il faut adapter au fur et à
mesure que la situation change. La
bonne nouvelle c’est que les priori-
tés qu’on avait identifiées, en con-
sultation avec le gouvernement to-
golais, restent toujours pertinentes :
la création d’emplois, la transforma-
tion agricole, les filières agricoles
durables et la question des éner-
gies durables par exemple. Bien
entendu, la question de la protection
de l’environnement et de la résilience
face aux défis du changement cli-
matique, tout ceci reste d’actualité.
On va donc recommander de con-
tinuer notre appui dans ces sec-
teurs, si possible les renforcer da-
vantage.

On se rappelle qu’il y a 2 ans
ce document conjoint de coo-
pération a été lancé. Est-ce que
vous pouvez nous parler un peu
de sa mise en œuvre ? Est-ce
qu’il y a eu satisfaction des deux
parties et surtout, de la part de
la délégation de l’Union euro-

Monsieur l’Ambassadeur, vo-
tre mot de conclusion

C’est ma dernière année ici.
Donc je pense que, de notre côté,
le Togo peut s’attendre à une an-
née très intense en relation, une
grande implication, une accéléra-
tion du renforcement de la coopé-
ration et surtout une accélération de
sa mise en œuvre.

che de l’Union Européenne. Un
pays partenaire et un pays qui est
fiable. On a de bonnes relations qu’on
a renforcées ces dernières années.
Le Togo s’est beaucoup impliqué
pour la paix et la stabilité dans les
pays de la région. Le Togo a énor-
mément fait, par exemple dans le
cadre des missions de paix des
Nations Unies, avec les déploie-

l’accélérateur, essayer de faire le
maximum au bénéfice de la popu-
lation togolaise qui a connu trois an-
nées assez difficiles à cause de la
Covid, mais aussi des conséquen-
ces du changement climatique, de
l’agression terroriste et de l’aug-
mentation des prix. Donc on veut
vraiment accélérer pour mitiger tous
ces impacts. On va beaucoup tra-

L'agriculture est un secteur clé de la coopération UE-TOGO

La gestion des déchets préoccupe beaucoup l’UE
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LES CONTOURS DE L’ASSURANCE DE MALADIE UNIVERSELLE
Une  contribution mensuelle forfaitaire pour les assujettis vulnérables

F. Woussou financier du régime. Trois grou-
pes ou catégories de personnes
sont assujetties à l’assurance
maladie universelle : les agents
publics et assimilés ainsi que les
titulaires des pensions civiles et
militaires ; les travailleurs du sec-
teur privé, les titulaires des pen-
sions de retraite du secteur privé,
les ministres du culte, les tra-
vailleurs indépendants ainsi que
les personnes relevant des sec-
teurs informel et agricole et les
personnes vulnérables.
« L’adoption de ce décret per-
met d’assurer un accès équita-
ble aux soins de santé essen-
tiels aux différentes couches
de la population à travers l’as-
surance maladie universelle »,
affirme le Gouvernement qui pré-
cise que les différentes catégories
d’assujettis ont la possibilité de
souscrire à des paniers de soins
complémentaires.

Dans la foulée, un décret fixant
le cadre contractuel entre les or-
ganismes de gestion et les orga-
nismes gestionnaires délégués
de l’assurance maladie univer-
selle est adopté. Il est rappelé que
La loi n° 2021-022 du 18 octobre
2021 instituant l’assurance mala-
die universelle en République to-
golaise a prévu la possibilité de
délégation de certaines compéten-
ces et fonctions de l’organisme
gestionnaire de l’assurance ma-
ladie universelle à des organis-

En lien avec de la Feuille de
route 2020-2025 et la Loi N°2021-
022 du 18 octobre 2021 instituant
l’assurance maladie universelle
en République togolaise, le Gou-
vernement vient d’avancer dans
la mise en place des textes de-
vant encadrer son effectivité. On
parle du 1er Janvier 2024. Une
bonne partie du Conseil des mi-
nistres du 04 Octobre a donc été
consacrée à l’étude et adoption de
décrets y afférant. Selon le Gou-
vernement, la série de textes per-
met à l’organisme de gestion de
l’AMU (INAM et CNSS) de dis-
poser des instruments juridiques
nécessaires pour amorcer effica-
cement la mise en œuvre de l’as-
surance maladie universelle au
Togo. « Il permet en outre, d’éta-
blir un financement équitable
qui tient compte des capacités
contributives de chacun », in-
dique le Gouvernement.

Un premier décret adopté par
le conseil des ministres fixe le
panier de soins de référence de
l’assurance maladie universelle
pour les salariés du secteur pu-
blic et les travailleurs du secteur
privé formel. Le texte détermine le
panier de soins détaillé des pres-
tations garanties, en prenant en
compte la nécessité d’assurer
des soins de santé de base et de
maintenir l’équilibre technique et

mes gestionnaires délégués. Ceci
pour accroître l’efficacité des pres-
tations, rapprocher les services
des usagers et permettre une
meilleure communication entre
les parties prenantes. On ouvre
donc la possibilité aux organismes
gestionnaires de l’assurance
maladie universelle de s’appuyer
sur des compétences avérées en
la matière et de renforcer la proxi-
mité avec les populations. A en
croire le Gouvernement, il per-
mettra de renforcer l’efficacité, la
célérité et une bonne administra-
tion de l’assurance maladie uni-
verselle.

Lors de ce conseil des minis-
tres, un autre décret fixant les mo-
dalités d’accès aux prestations de

soins de santé couvertes par l’as-
surance maladie universelle a été
pris. Ce texte réglemente les con-
ditions d’ouverture des droits d’ac-
cès aux prestations de soins, les
différents types de formations sa-
nitaires existants et définit le par-
cours de soins coordonné que doit
suivre l’assuré. Il permet d’enca-
drer l’accès aux prestations ga-
ranties par l’assurance maladie
universelle. Quant aux taux, mon-
tants et modalités de recouvre-
ment des cotisations sociales et
autres contributions dues au titre
du régime d’assurance maladie
universelle, un autre décret définit
l’assiette et les taux des cotisa-
tions sociales des assujettis au
régime d’assurance maladie obli-

ÉLECTRIFICATION RURALE PAR MINI-RÉSEAUX SOLAIRES
56 localités retenues après une nouvelle sélection

Late Pater

pour desservir toutes les localités
concernées par le projet initial»,
souligne l’Exécutif.

Selon un récent rapport d’éva-
luation par la Banque africaine de
développement (BAD) qui en fait
un peu l’histoire, courant décem-
bre 2022, le projet d’électrification
rurale de 317 localités devait en-
trer en vigueur le 15 mars 2023,
pour une période d’exécution qui
va du 1er janvier 2023 au 31 octo-
bre 2026. Il doit être clôturé le 31
décembre 2026, avec une revue
à mi-parcours en mi-2024. Le
Conseil d’administration du Fonds
africain de développement a donné
son feu vert pour un appui finan-
cier à hauteur de 3,73 millions
d’euros. Le pays veut arriver à un
taux d’accès à l’électricité de 75%
et 100% en 2025 et 2030 respecti-
vement, grâce à l’extension du ré-
seau, aux systèmes de kits solai-

C’est ce qu’il faut désormais re-
tenir du projet initial d’électrification
rurale de 317 localités par les mini-
réseaux solaires. 56 localités ont
répondu aux critères et sont rete-
nues ; leur électrification par mini-
réseaux va permettre de toucher
environ 19.000 ménages. Le
recadrage a été rendu public ce 4
octobre 2023. «Au regard des évo-
lutions générales et localisées ren-
dant nécessaires une actualisa-
tion et un nouveau calibrage du
périmètre d’exécution de ce pro-
jet, une nouvelle sélection des lo-
calités pour lesquelles l’électrifica-
tion par mini-réseaux reste perti-
nente est opérée sur la base de
critères relatifs notamment à la
distance, à la densité de popula-
tion, à la concentration de l’habitat
et au potentiel de consommation»,
fait savoir le ministère délégué
chargé de l’énergie et des mines.
La liste des 56 localités n’est pas
encore mise sur la place publique.
Et vu que, entre les deux chiffres
d’un même projet, il y a une belle
différence à boucher, le président
Faure Gnassingbé «a instruit le
gouvernement de formuler des
propositions permettant de pren-
dre en compte les possibilités de
solutions d’électrification mixtes

res et au déploiement de mini-ré-
seaux. Pour vraiment y arriver, on
doit fournir de l’électricité à 113.000
ménages supplémentaires par an.
Et c’est la stratégie nationale d’élec-
trification, initiée en 2018, qui a iden-
tifié les 317 localités comme étant
les mieux adaptées à l’électrifica-
tion par des mini-réseaux basés
sur les énergies renouvelables.
Les 317 villages à électrifier abri-
tent 900.000 personnes dans les
cinq régions du pays (Savanes,
Kara, Plateaux, Centrale et Mari-
time). Ces villages bénéficiaires
avaient été sélectionnés sur la base
d’un plan géospatial piloté par le
gouvernement qui a établi une
feuille de Togo en 2030, avec des
études qui ont abouti à l’identifica-
tion des 317 localités. Sur les 317
localités identifiées, 127 ont été con-
firmées pour la phase 1 d’investis-
sement et 190 localités sont à con-

firmer dans les phases d’investis-
sement à venir.

On a aussi dit que, depuis le lan-
cement de l’appel d’offres national
pour l’électrification par mini-ré-
seaux, les promoteurs privés de
projets ont été engagés dans les
processus de consultation des
parties prenantes et d’appel d’of-
fres par l’Agence togolaise d’élec-
trification rurale et des énergies
renouvelables (AT2ER). De
même, l’appel d’offres a été lancé
dans le cadre d’un partenariat pu-
blic-privé, ciblant les promoteurs
de projets privés pour l’aménage-
ment, la construction, l’exploitation
et la maintenance des mini-ré-
seaux dans le cadre d’une con-
cession de 20 ans, selon le mo-
dèle BOOT (construire, posséder,
exploiter et transférer) pour 317
mini-réseaux. Au mieux, le pro-
cessus de sélection concurren-
tielle des promoteurs a attiré plus
de 10 promoteurs privés qui ont
répondu à l’appel d’offres. Trois
d’entre eux ont été même
présélectionnés pour affiner leur
offre lors de la phase d’investisse-
ment.

Ce projet d’électrification à tra-
vers des mini-réseaux solaires
photovoltaïques s’appuie sur le pré-
cédent projet pilote CIZO.

gatoire de base, et en précise les
modes de paiement et de recou-
vrement, définis et adaptés selon
les particularités de chaque caté-
gorie ou groupe d’assujettis, en

L'uvéite est une inflammation de la couche intermédiaire de
l'œil, appelée la choroïde. Elle peut également affecter l'iris (l'an-
neau coloré de l'œil) et le corps ciliaire (la partie de l'œil responsa-
ble de la production de liquide intraoculaire).

Différents types d'uvéite
Il y a plusieurs types d'uvéites. Il est important de pouvoir les distinguer.

Lorsque l'inflammation ne touche que l'iris, on parle d'iritis ou d'uvéite
antérieure. Ce sera l'inflammation la plus courante de l'uvée. L'uvéite
antérieure aiguë peut également être associée à des maladies infectieuses
(herpès, syphilis). L'uvéite postérieure affecte plutôt la choroïde. Une réti-
nite (on peut l'appeler " choriorétinite " ou " choroïdite ") peut également
être observée. Ce type d'uvéite est plus proche de la toxoplasmose ou de
la tuberculose. Il affecte le dessous de l'œil. D'autres types d'uvéites exis-
tent : uvéite intermédiaire (inflammation du corps vitré de l'œil) ou panuvéite
(panuvéite) qui touche toutes les zones de l'uvée.

Causes de l'uvéite
Les causes de l'uvéite peuvent être multiples, notamment les infections

(virales, bactériennes, fongiques), les maladies auto-immunes, les trau-
matismes oculaires, les réactions allergiques, les tumeurs oculaires et les
problèmes vasculaires. Dans certains cas, la cause de l'uvéite reste incon-
nue.

Symptômes de l'uvéite
Les symptômes de l'uvéite peuvent varier en fonction de la zone de l'œil

affectée et de la cause de l'inflammation. Les symptômes courants com-
prennent une douleur oculaire, une rougeur, une vision floue ou dimi-
nuée, une sensibilité à la lumière, des maux de tête, des taches flottantes et
des douleurs articulaires.

Traitement de l'uvéite
Le traitement de l'uvéite dépend de la cause sous-jacente. Si l'uvéite est

due à une infection, des antibiotiques ou des antiviraux peuvent être pres-
crits. Les médicaments anti-inflammatoires, tels que les stéroïdes, peuvent
également être utilisés pour réduire l'inflammation et soulager les symptô-
mes. Dans les cas plus graves, une intervention chirurgicale peut être
nécessaire pour prévenir les complications.

Prévention de l'uvéite
Certaines causes d'uvéite, telles que les infections, peuvent être préve-

nues en adoptant de bonnes pratiques d'hygiène, comme se laver les
mains régulièrement et éviter les contacts étroits avec les personnes infec-
tées. Pour les personnes atteintes de maladies auto-immunes, un suivi
médical régulier et un traitement adéquat peuvent réduire le risque de
développer une uvéite.

Ce qu'il faut savoir
En résumé, l'uvéite est une inflammation de la couche intermédiaire de

l'œil qui peut être causée par plusieurs facteurs. Les symptômes peuvent
varier, mais une douleur oculaire, une rougeur et une vision altérée sont
couramment rapportés. Le traitement dépend de la cause sous-jacente et
peut inclure des médicaments anti-inflammatoires et/ou une intervention
chirurgicale. Une bonne hygiène et un suivi médical régulier sont essen-
tiels pour prévenir et traiter l'uvéite.

Uvéite : qu'est-ce que c'est ?

SANTÉ +

Conseil des Ministres (Photo d’archives)

tenant compte notamment de la
nature de leurs revenus.

Le Gouvernement fait savoir
que pour les personnes relevant
de la catégorie des assujettis vul-
nérables, il est proposé une con-
tribution mensuelle forfaitaire dont
le montant sera fixé ultérieure-
ment.

Pour le Gouvernement, la réus-
site de l’accélération du proces-
sus de l’AMU nécessite la colla-
boration et l’implication de tous :
acteurs sociaux, pouvoirs pu-
blics, citoyens et partenaires tech-
niques et financiers du Togo. « Le
Président de la République a ins-
truit le gouvernement de poursui-
vre la démarche inclusive et la
concertation permanente dans la
mise en œuvre du processus de
déploiement de l’assurance ma-
ladie universelle », fait-on savoir.
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Mattias Grafström prend les rênes, Samoura fait ses adieux
Cruelle fin de parcours pour Fatma Samoura. La secrétaire générale de la FIFA, dont le départ en fin d'année a été

annoncé en juin dernier par l'instance du football, risque de vivre ses trois derniers mois à Zurich en expédiant les
affaires courantes.

FOOTBALL/FIFA/

Hervé A.

BREVES

La FIFA a en effet déjà annoncé
le nom de son successeur. Jusque-
là, rien de très surprenant. Mais il
doit assurer son rôle " avec effet
immédiat ". Le Suédois Mattias
Grafström jusque-là secrétaire gé-
néral adjoint, grimpe d'un cran
dans la hiérarchie. Le conseil de
l'instance a confirmé, mercredi 4
octobre, sa nomination comme se-
crétaire général par interim.

Entré à la FIFA en 2016 comme
directeur adjoint du département ju-
ridique, il en a gravi plusieurs éche-
lons jusqu'au poste de numéro 3.
Le Suédois passe pour un solide
allié de Gianni Infantino, le prési-
dent de la FIFA.

Jeudi, la Sénégalaise a adressé
sa dernière note circulaire aux as-
sociations membres dans une sorte
de message d'adieux. " Comme
j'ai pu le faire savoir à bon nombre
d'entre vous ces dernières semai-
nes, au mois de juin, j'ai notifié le
Conseil de la FIFA de mon inten-
tion de quitter mon poste de Se-
crétaire Générale de la FIFA,

La FIFA ouvre la porte aux équipes russes
Après l'UEFA, qui a ouvert la voie à la fin du mois dernier, la FIFA a

décidé à son tour de lever la suspension des équipes russes des moins
de 17 ans. Leur exclusion des compétitions internationales, décidée en
février 2022 en réponse au déclenchement du conflit en Ukraine, est
donc désormais totale. Elle s'appliquera aux tournois continentaux et
planétaires.

La Russie pourra participer aux Coupes du Monde des moins de 17
ans, masculine et féminine. Mais, sans surprise, elle est soumise à
conditions. Les équipes russes devront être engagées sous le nom de
Fédération de football de Russie, elles devront arborer des " couleurs
neutres " - un curieux concept -, leur drapeau et leur hymne national
seront interdits.

" Le conseil de la FIFA a réitéré sa condamnation de la guerre illégale
menée par la Russie en Ukraine et a confirmé que les autres disposi-
tions de la décision prise le 28 février 2022 resteraient en vigueur
jusqu'à la fin du conflit ", précise l'instance dans un communiqué.

En clair, la levée de la suspension des équipes russes ne concerne
pas les sélections adultes, dont les espoirs et les seniors. La prochaine
Coupe du Monde masculine des moins de 17 ans se déroulera du 10
novembre au 2 décembre 2023 en Indonésie. La Russie n'y participera
pas, faute d'avoir pu tenter sa chance dans les matches de qualification.

Embiid a pris sa décision
Joel Embiid a décidé de défendre les couleurs des Etats-Unis lors

des Jeux olympiques de Paris en 2024, rapportent The Athletic et ESPN
ce jeudi. Le pivot avait le choix entre Team USA, la France et le Came-
roun.

C'est la fin d'un long suspense : Joel Embiid ne portera pas le maillot
de l'équipe de France aux Jeux olympiques de Paris à l'été 2024. Alors
que le pivot des Philadelphia Sixers avait le choix entre les Etats-Unis, la
France et le Cameroun, il a décidé d'opter pour Team USA, rapportent
The Athletic et ESPN ce jeudi.

Embiid, MVP de la dernière saison régulière de NBA, a annoncé sa
décision en personne à Grant Hill, le manager de Team USA, ce jeudi à
Fort Colins dans le Colorado, où les Sixers sont actuellement présents
pour leur camp d'entraînement.

Selon ESPN, Embiid a choisi les Etats-Unis parce qu'il souhaite aider
l'équipe à retrouver les sommets du basket mondial après leur échec à
la dernière Coupe du monde (élimination en demi-finale contre l'Allema-
gne, future championne du monde). Pour les Etats-Unis, l'opération
Dream Team se poursuit. LeBron James, Stephen Curry, Kevin Du-
rant, Devin Booker... Plusieurs superstars de la NBA se sont récem-
ment déclarées candidates à une place dans la sélection américaine
aux JO.

Embiid pouvait également jouer avec les Bleus mais aussi le Came-
roun. Né à Yaoundé, il a pris la nationalité française puis américaine en
2022 et avait donc l'embarras du choix. "Le Cameroun, je suis né là-
bas. J'ai toujours voulu représenter mon pays, mais mon but c'est
aussi de jouer, détaillait-il en début de semaine en conférence de
presse. Si le Cameroun était qualifié, le choix aurait été plus facile.
Mais c'est toujours incertain et je veux vraiment jouer les Jeux. Les
USA ont eu des difficultés ces dernières années et vous avez aussi la
France."

La justice a reçu la plainte de Longoria
La Procureure de la République de Marseille a indiqué jeudi que la

plainte contre X déposée par le président de l'OM, Pablo Longoria,
après la réunion houleuse avec des responsables de groupes de sup-
porters a bien été reçue.

Le parquet de Marseille a bien reçu une plainte contre X du président
de l'Olympique de Marseille, Pablo Longoria, et l'enquête préliminaire
ouverte notamment pour menaces se poursuit, a appris l'AFP auprès
du parquet jeudi.

L'enquête préliminaire, ouverte le 24 septembre pour tentative d'extor-
sion, chantage et menaces sous conditions de crime ou de délit, conti-
nue bien sous cette forme, a précisé la procureure de la République de
Marseille Dominique Laurens.

Le 18 septembre, alors que l'OM connaît un début de saison difficile,
une réunion très houleuse avait rassemblé les principaux dirigeants du
club et ceux des grandes associations de supporters, particulièrement
influents à Marseille.

Cette rencontre avait eu lieu à la Commanderie, le centre d'entraîne-
ment de l'équipe. Des responsables des supporters avaient alors de-
mandé la démission de Pablo Longoria, le président espagnol du club,
ainsi que celles de trois autres membres du directoire présents à cette
réunion : le directeur du football Javier Ribalta, le directeur général Pedro
Iriondo, tous deux espagnols, et le directeur financier Stéphane Tessier.
Ils avaient également évoqué des "dérives inquiétantes" au sein du
club, notamment autour du centre de formation.

après sept années aussi
enrichissantes que mémorables.
J'avais dit à l'époque que rejoin-
dre la FIFA avait été la meilleure
décision de ma vie et le rôle joué
par l'ensemble des associations
membres à cet égard ne saurait
être assez souligné. Je tiens à
vous remercier toutes et tous pour
votre soutien et vos encourage-
ments au fil de ces années, et j'es-
père que vous éprouvez autant de
fierté que moi au vu du travail ac-
compli ", a-t-elle écrit

Fatma Samoura, première
femme et première Africaine à de-
venir numéro 2 de l'instance mon-
diale du football en 2016, quittera
ses fonctions en fin d'année pour
consacrer "plus de temps à (sa)
famille", avait annoncé l'organisa-
tion.

Après une carrière aux Nations
unies, la Sénégalaise de 60 ans
avait été nommée en mai 2016
dans la foulée de l'élection de l'Italo-
Suisse Gianni Infantino à la prési-
dence de l'organisation, et a con-
tribué à "restaurer sa crédibilité"
après une cascade de scandales,

MONDIAL 2030/
La FIFA récompense tout le monde

Le deuxième vice-président
de la Confédération africaine
de football  (CAF),  Ahmed
Yahya, a commenté la désigna-
tion unanime du Maroc pour
l 'organisation de la Coupe
d'Afrique des nations (CAN) en
2025.

Invité de l'émission Talents d'Afri-
que sur Canal+ Sport, lundi, il a
commencé par affirmer que l'ins-
tance sportive continentale avait
voulu " que tout le monde soit can-
didat ", de manière à ce que le pro-
cessus soit " démocratique ". Au

CAN 2025
"A aucun moment la CAF n'a voulu qu'un candidat se retire "

sujet des rapports selon lesquels
le dossier du Maroc surpassait les
autres candidats, Ahmed Yahya a
reconnu que le pays avait bien des
arguments favorables, tout comme
les autres candidatures.

" Il y a effectivement une mis-
sion indépendante gérée par des
experts (les cabinets d'études), qui
ont donné une notation des rap-
ports au comité exécutif ", a-t-il sou-
ligné. " Je sais que le Maroc avait
un bon dossier. Mais les autres
aussi étaient des bons candidats.
Après, ce sont eux qui ont décidé

L'instance internationale du
football a dévoilé, mercredi 4
octobre, les pays-hôtes du Mon-
dial masculin en 2030. On en at-
tendait trois ou quatre, sans trop
savoir s'ils seraient sud-améri-
cains (Argentine, Chili, Uruguay
et Paraguay), en reconnaissance
de l'histoire du tournoi, ou plu-
tôt issus d'une alliance entre l'Eu-
rope et l'Afrique du Nord (Espa-
gne, Portugal et Maroc). La FIFA
en a sorti six de son immense
chapeau.

Pour la première fois depuis sa
création, le Mondial de football se dis-
putera en 2030 dans six pays et sur
trois continents. Au mépris des priori-
tés environnementales, les 104 ren-
contres de la compétition seront ré-
parties entre l'Europe - Espagne et
Portugal - l'Afrique - Maroc - et l'Amé-
rique du Sud - Argentine, Paraguay
et Uruguay.

A l'image du CIO, soucieux de ne

de se retirer. A aucun moment la
CAF n'a voulu qu'un candidat se
retire ", a insisté le responsable.

A la question de connaître la po-
sition de la CAF sur ces désiste-
ments, le deuxième vice-président
a abordé surtout les dispositions du
Maroc à accueillir la prochaine
CAN qu'il lui a été attribué d'orga-
niser. "Je n'irais pas jusqu'à dire
que [la CAF] a regretté [les re-
traits], ce sont des décisions sou-
veraines. Chaque candidat était li-
bre de prendre sa décision qui va
avec ses intérêts, mais on s'est re-

pas faire de perdant entre Paris et
Los Angeles, la FIFA a choisi de ne
renvoyer (presque) personne les
mains vides et l'âme en peine. Le trio
formé de l'Espagne, du Portugal et
du Maroc hérite de la part la plus
épaisse du gâteau. Avec 101 ren-
contres sur les 104 du tournoi, il a
raflé la mise. Mais les trois nations
sud-américaines, dont le dossier était
devancé par son rival, ne sont pas
oubliées. En échange de leur renon-
cement, elles recevront les trois pre-
miers matches. Une façon très inat-
tendue de sauver la face et de pou-
voir célébrer le centenaire d'un évé-
nement né en 1930 à Montevideo,
en Uruguay.

" Le premier de ces trois matches
sera, bien sûr, joué au stade où tout
a commencé, le mythique Estadio
Centenario de Montevideo, précisé-
ment pour célébrer la centième édi-
tion de la Coupe du Monde ", a déjà
fait savoir Gianni Infantino.

Le communiqué de la FIFA l'as-
sure : cette formule encore jamais
imaginée dans le mouvement sportif
a fait " l'unanimité " parmi les mem-
bres du Conseil de l'instance. Les
détails techniques ne sont pas en-
core connus. Ils s'annoncent com-
plexes. Et l'attribution officielle ne se
fera pas avant la fin de l'année 2024.
Mais l'affaire est pliée. Elle ne sera
plus remise en question, malgré l'ava-
lanche de questions et de doutes
soulevés par un tel projet, notam-
ment en termes de logistique, de coûts

trouvé avec un bon candidat, ef-
fectivement, et un pays qui est prêt
aujourd'hui pour organiser cette
CAN. Ce sera une belle CAN
2025", a affirmé Ahmed Yahya.

Le 27 septembre dernier, le
Maroc a été désigné pays hôte de
la CAN 2025, à l'issue du vote una-
nime des membres du Comité exé-
cutif de la CAF, réunis au Caire
(Egypte). Cette réunion s'est tenue
en présence du président de la
Fédération royale marocaine de
football (FRMF), Fouzi Lekjaa,
membre du Comité exécutif.

et de programmation sportive.
Détail tout sauf anodin : à la diffé-

rence des trois réels pays-hôtes -
Espagne, Portugal et Maroc -, les
trois nations sud-américaines ne sont
pas assurées de participer au Mon-
dial 2030. Elles devront en passer
par les qualifications.

A l'heure des comptes, la formule
imaginée par la FIFA ne fait qu'un
seul perdant, sur les sept postulants
retenus pour le dernier tour de piste.
Le Chili, associé de longue date à
l'Argentine, l'Uruguay et le Paraguay
au sein de l'alliance sud-américaine,
a été oublié au moment de la distri-
bution des lots.

Quant à l'Ukraine, un moment in-
tégrée au projet de l'Espagne et du
Portugal, elle avait déjà abandonné
la course, remplacée par le Maroc à
la mi-mars dernier. Avec elle, le Mon-
dial aurait marché sur deux conti-
nents. Avec le Maroc, il en traver-
sera trois. Au risque de s'y perdre.

a souligné la FIFA dans un com-
muniqué.

"Rejoindre la FIFA a été la
meilleure décision que j'ai prise
dans ma vie. Je suis heureuse
d'avoir dirigé une équipe aussi di-
verse", a commenté en juin der-
nier la Sénégalaise, nommée sans
expérience du sport ou des droits
TV mais avec un long parcours de
diplomate. Quadrilingue, un atout
majeur dans l'instance aux 211 fé-
dérat ions membres, Fatma
Samoura avait réalisé l'essentiel de
sa carrière aux Nations unies,

comme coordinatrice humanitaire,
notamment à Djibouti, au Came-
roun, Tchad, Guinée, à Madagas-
car et au Nigeria.

Elle avait succédé au Français
Jérôme Valcke, balayé par la série
de scandales de corruption qui ont
aussi emporté l'ancien président de
la FIFA Sepp Blatter, pour incarner
la "nouvelle FIFA" voulue par
Gianni Infantino. "Aujourd'hui, no-
tre instance est mieux dirigée, plus
ouverte, plus fiable et plus trans-
parente", a d'ailleurs assuré Fatma
Samoura.
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Etonam Sossou

d’appels que les agences. Ainsi,
il y aura des jeux dans les agen-
ces pour les clients qui auront
l’opportunité de remporter de
nombreux cadeaux et de décou-
vrir d’autres grandes surprises.

Le leader de la téléphonie
mobile au Togo, Togocom
consacre depuis quatre ans la
semaine première du mois
d’octobre à la Customer Ser-
vice Week, pour honorer les
acteurs du service client et la
clientèle  Les activités de cette
année ont officiellement dé-
marré le 2 octobre 2023..

Placée sous le thème : «Team
Service », cette initiative permet
à Togocom de se rapprocher de
ses clients, les célébrer et leur
exprimer sa gratitude pour leur
fidélité. « Après ce lancement,
une caravane est prévue à tra-
vers les artères de la ville de

dre en considération leurs pré-
occupations afin de les satisfaire
au mieux », a expliqué  Mme
Victorine Lawson, Directrice Ex-
périence et Relation Clients de
Togocom.

CUSTOMER SERVICE WEEK 2023
L’approche TOGOCOM pour se rapprocher de sa clientèle et motiver son personnel, 4è édition

clientèle pour répondre à ses be-
soins. « Chaque année, nous
nous efforçons de satisfaire nos
clients, de mieux répondre à
leurs attentes et d’être toujours
un peu plus proches d’eux, en
apportant des réponses de plus
en plus précises», a affirmé
MELKI CAJGFINGER Laurent,
Directeur Vente, Distribution et
Service Client de Togocom.

La Customer Service Week
2023, qui prend fin le 06 octobre
2023, est également une oppor-
tunité pour Togocom de célébrer
les agents qui œuvrent au quoti-
dien pour fidéliser les clients et
les motiver à maintenir le cap
pour l’atteinte des objectifs fixés.
« Nous sommes fiers d’être la

INITIATIVE CHOOSE AFRICA 2
Le Togo et 3 autres pays,

bénéficiaires dans un 1er temps
titre d’exemple, l’AFD mobili-
sera environ 200 mil l ions
d’euros dès 2024 pour accom-
pagner les quatre pays cités plus
haut».

En plus de s’adresser aux en-
trepreneurs, Choose Africa 2 veut
élargir et diversifier son offre ainsi
que les catégories de bénéficiai-
res, en proposant des partena-
riats de politique publique pour ac-
compagner les États volontaires
à développer des dispositifs pu-
blics d’appui à l’entrepreneuriat.
Dans un premier temps, quatre
pays – le  Bénin,  la Côte
d’Ivoire, le Sénégal et le Togo
– pourront bénéficier d’un appui
financier et technique sous la
forme de subventions, de prêts
souverains ou de mobilisation
d’institutions comme la Banque
publique d’investissement, la
Commission européenne et la
Banque africaine de développe-
ment. Les États concernés pour-
ront ainsi être accompagnés dans
la mise en œuvre rapide de leurs
st ratégies de sout ien à
l’entrepreneuriat, notamment des
jeunes et des femmes. Le groupe
AFD et Bpifrance conjugueront
leurs expertises en matière d’ac-
compagnement et de financement

Le groupe AFD et son parte-
naire Bpifrance (banque publique
d’investissement française) an-
noncent la deuxième phase
2023-2027 de l’initiative Choose
Africa. Plus de 40 000 entrepri-
ses et des centaines de milliers
de micro-entrepreneurs africains
en bénéficient de l’initiative
Choose Africa depuis cinq ans,
dans l’objectif de soutenir et de
développer les marchés du con-
tinent et de soutenir le secteur
privé africain, créateur d’emplois
et vecteur de la croissance éco-
nomique. «Avec Choose Africa
2, nous continuerons d’investir
pour renforcer et améliorer le
système de soutien aux entre-
prises existantes. Il s’agit en
outre de mobiliser les leviers
techniques et financiers pour
toucher plus largement les (très)
petites entrepreneuses et petits
entrepreneurs, y compris du
secteur informel, en proposant
des montants sur mesure», an-
nonce Papa Amadou Sarr, direc-
teur exécutif Mobilisation, parte-
nariats et communication de
l’Agence française de dévelop-
pement (AFD). Et d’ajouter : «à

Late Pater enfants », a précisé le docteur
Tedros. Il constitue donc un «très
grand pas en avant» pour les di-
zaines de pays qui veulent obtenir
des sérums contre ce fléau, a indi-
qué la Dr O’Brien. D’ici 2026,
l’OMS et ses partenaires s’atten-
dent à des demandes allant jusqu’à
60 millions de doses par an. D’ici
2030, ce chiffre devrait atteindre jus-
qu’à 100 millions, a indiqué Gavi
dans un communiqué.

Transmis par les moustiques
Les programmes pilotes d’intro-

duction du «RTS,S» dans trois pays
africains -  Ghana, Kenya et Ma-
lawi - ont permis à plus de 1,7 mil-
lion d’enfants de recevoir au moins
une dose de vaccin depuis 2019.
En juillet, l’OMS, Gavi et l’Unicef
avaient annoncé ensemble que
18 millions de doses de ce vaccin
antipaludique seront allouées à
12 pays africains en 2023-2025.
Causé par un parasite transmis par
les moustiques, le paludisme reste
un redoutable fléau, particulière-
ment pour les enfants africains, à
cause notamment d’une résistance
croissante aux traitements. L’im-
mense majorité des cas et des
décès surviennent en Afrique. 

SANTÉ
L’OMS approuve un second vaccin

antipaludique pour les enfants
Etonam Sossou sont encore en train d’évaluer les

modalités de fabrication et autres
aspect réglementaire, a expliqué
la directrice du département immu-
nisation et vaccins à l’OMS/ , la Dr
Kate O’Brien. Une fois que ce der-
nier feu vert sera obtenu, l’Unicef
et l’Alliance du vaccin (Gavi) pour-
ront administrer le vaccin, qui est
fabriqué par le Serum Institute of
India. Son utilisation a toutefois déjà
été autorisée par les autorités au
Ghana, au Nigeria et au Burkina
Faso. 

Très grands pas en avant
En 2021, un autre vaccin,

«RTS,S», produit par le géant phar-
maceutique britannique GSK, était
devenu le premier vaccin à être
recommandé par l’OMS pour pré-
venir le paludisme chez les enfants
dans les zones où la transmission
de la maladie est modérée à
élevée. Les deux vaccins ont des
taux d’efficacité similaires, autour
de 75% quand ils sont administrés
dans les mêmes conditions.

«D’un coût compris entre 2 et 4
dollars américains (1,90 à 3,81
euros) par dose, ce vaccin est
comparable à d’autres méthodes
recommandées contre le palu-
disme et à d’autres vaccins pour

L’Organisation mondiale de la
santé (OMS) a donné son feu vert
le 2 octobre 2023,  à un second
vaccin pour les enfants «sûr et ef-
ficace» contre le paludisme, une
maladie qui tue des centaines de
milliers de personnes tous les ans.
«En tant que chercheur sur le pa-
ludisme, je rêvais du jour où nous
disposerions d’un vaccin sûr et
efficace contre le paludisme.
Maintenant nous en avons deux»,
a déclaré  Dr Tedros Adhanom
Ghebreyesus, directeur général de
l’OMS.

L’Organisation «recommande
un deuxième vaccin appelé R21/
Matrix-M pour prévenir le palu-
disme chez les enfants à risque
de contracter la maladie», suite
aux avis de son Groupe consultatif
stratégique d’experts sur la vacci-
nation (SAGE) et de son Groupe
consultatif sur la politique de ges-
tion du paludisme (MPAG). Cette
maladie très ancienne, qui provo-
que fièvre, maux de tête et frissons
jusqu’à devenir une affection grave,
voire mortelle, en l’absence de trai-
tement, a causé la mort de 619 000
personnes dans le monde en
2021. D’autres experts de l’OMS

treprise compte plus de 1000
employés directs et plus de 3
500 employés indirects, et nous
travaillons tous pour satisfaire

pour soutenir la création ou ren-
forcer des banques publiques
d’entrepreneurs.

«Dans cette deuxième phase
de Choose Africa, Proparco res-
tera au plus près des entrepre-
neurs africains en facilitant l’ac-
cès au crédit de plus de 22 500
start-up, TPE et PME par an, et
en renforçant leurs fonds pro-
pres. Le lancement du deuxième
volet de cette initiative, élargi à
d’autres partenaires publics et
privés en Afrique et en France,
confirme la pertinence de l’ac-
tion de Proparco et Digital Africa
en faveur des TPME», explique
Françoise Lombard, directrice
générale de Proparco. Les start-
up, TPE et PME africaines re-
présentent en moyenne 60% de
l’emploi formel et 40% des PIB
nationaux.

Choose Africa I a permis d’ac-
compagner  l ’essor de
l’entrepreneuriat et de l’innovation
en Afrique avec le relais de 250
partenaires locaux – incubateurs,
fonds d’investissement, banques
locales, sociétés de crédit-bail et
institutions de microfinance. Ce
programme a déjà engagé 3,5
milliards d’euros de finance-
ments, entre 2018 et 2022.

gies évoluent, donc nous conti-
nuerons à nous adapter pour ré-
pondre aux besoins de plus en
plus complexes. Si nous som-

Lomé. Tout au long de la se-
maine, nous avons prévu des
jeux pour nos clients. Lorsqu’il
est question du service client,
cela concerne autant le centre

Nous allons nous ouvrir à nos
clients, leur expliquer le sens
même de la semaine du service
client, partager avec eux notre
vision et nos objectifs, et pren-

 Togocom qui tient à la qualité
constante de ses services. Ainsi,
la Direction de l’Expérience et Re-
lation Clients (DERC), s’applique-
t-elle  à être plus à l’écoute de la

première entreprise à célébrer
la Customer Service Week au
Togo. Nous avons introduit une
nouvelle culture internationale
au Togo. Aujourd’hui, notre en-

nos clients. Nous reconnaissons
que la satisfaction client est une
relation en constante évolution.
Les clients évoluent, leur com-
portement évolue, les technolo-

mes là, c’est pour le rappeler,
mais aussi pour célébrer la fi-
délité de nos clients », a ajouté
le Directeur Général Adjoint de
Togocom, M. Tarik BOUDIAF.
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MARDI
03 - 10 - 2023

MERCREDI
04 - 10 - 2023

JEUDI
05 - 10 - 2023

LOTO CASH

LOTO BOOM

LOTO BENZ

LOTO PRESTIGE

LOTTO SUPER

LOTO MILLION

KPALIME A LE PRIVILEGE DES GROS LOTS AU LOTO CASH N° 014
Lors du tirage Loto Cash N° 014 de ce mardi 03 octobre 2023, les divers gains dénombrés ont fait le

bonheur de plus de trois mille (3.000) parieurs recensés dans plusieurs villes du pays. Par ailleurs, nous
notons que la ville de KPALIME s'est singularisée à travers les gros lots qu'elle a enregistré à savoir :

*TROIS (02) GROS LOTS de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 40026
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du

pays.

L'INTERIEUR DU PAYS GARDE L'EXCLUSIVITE DES GROS LOTS AU 14ème TIRAGE DE LOTO BOOM
  Ce mardi 03 octobre 2023, hormis les innombrables lots intermédiaires (inférieurs à 1.000.000 FCFA)

comptés au tirage N° 014 de Loto Boom, sur toute l'étendue du territoire, la LONATO a également enregistré
des heureux millionnaires dans les villes de KPALIME et KARA. Ces derniers ont notamment gagné :

@A KPALIME : UN (01) GROS LOT de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 40026
@A KARA :  UN (01) GROS LOT de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 10038
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

LE TIRAGE N° 1707 DE LOTO BENZ FAIT DES MILLIONNAIRES A LOME ET A L'INTERIEUR DU PAYS
C'est plus de trois mille quatre cents (3.400) gains qui ont la joie des parieurs de la LONATO au tirage

N° 1707 de Loto Benz ce mercredi 04 octobre 2023. Parmi ces gagnants de divers lots intermédiaires
(inférieurs à 1.000.000 FCFA) des millionnaires ont été également enregistrés avec notamment :

@ A LOME : UN (01) GROS LOT de 1.250.000 FCFA auprès de l'opérateur 60431
@ A KPALIME:  UN (01) GROS LOT de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 40026
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

MULTITUDE DE LOTS INTERMEDIAIRES AU TIRAGE N° 014 DE LOTO PRESTIGE
Le tirage Loto Prestige de ce mercredi 04 octobre 2023, en plus de faire plusieurs milliers de gagnants

de lots intermédiaires (inférieurs à 1.000.000 FCFA), a rendu millionnaires, deux chanceux parieurs, dans les
villes de LOME  et de KPALIME, avec plus précisément :

@ A LOME : UN (01) GROS LOT de 1.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 60726
@ A KPALIME: UN (01) GROS LOT de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 40026
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

UN HEUREUX MILLIONNAIRE RENCENSE A KPALIME AU TIRAGE DE LOTO SUPER
La LONATO a enregistré plusieurs milliers de gagnants lors du tirage N°14 de LOTO SU-

PER. Ces parieurs ont remporté essentiellement des lots intermédiaires, c'est-à-dire des lots dont
les montants sont inférieurs à 1.000.000 FCFA. En dehors de ces lots intermédiaires, c'est à
KPALIME qu'un gagnant d'un (01) gros lot de 2.000.000 FCFA, a été enregistré.

Les heureux gagnants, recevront leurs lots dans les agences et points de vente de la LONATO.
PLUS DE 10.000 GAGNANTS DENOMBRES LORS DU TIRAGE N°14 DE LOTO MILLION

Ce jeudi 05 octobre 2023, le tirage N°14 de LOTO MILLION , a permis à 10.250 parieurs, de remporter divers lots. En termes de gros
lots, c'est à LOME et à KPALIME que la LONATO a enregistré des gagnants.

DATES JEUX RÉSULTATS COMMENTAIRES

PROGRAMME PREVENTION ET RESILIENCE
Le Togo veut dompter les critères de son inéligibilité

Late Pater

peut-être qu’on aurait dû agir un
peu plus vite et à plus grande
échelle. C’est fort de ces deux élé-
ments que nous pensons qu’il fal-
lait vraiment demander une déro-
gation pour le Togo et le Bénin.
Aujourd’hui, nous sommes en mis-
sion d’évaluation de cette déroga-
tion qui sera présentée au Conseil
d’administration pour l’aval.
Aujourd’hui, au regard des discus-
sions que nous avons, nous sen-
tons que nous avons un pays dé-
terminé qui a beaucoup misé dans
son programme de prévention tel
que le PURS. Ça nous donne un
pied sur lequel danser. Par ailleurs,
nous avons fait des rapports sur
les facteurs de fragilité et de façon
très ouverte avec le gouvernement,

tière institutionnelle. Il est de 3,7
alors qu’il est de 3 pour les pays
fragiles. Ceci dit, quand on regarde
le contexte régional où on est en-
touré par cette progression de l’in-
sécurité qui a déjà touché certai-
nes zones du Togo, nous pensons
qu’il vaut mieux prévenir que gué-
rir. Dans ce sens, nous avons,
d’abord, fait un plaidoyer au crédit
de Son Excellence le Président de
la République qui avait souhaité de
ne pas attendre le pire avant d’agir.
C’était lors de son passage à nos
assemblées en 2022. Ensuite, la
Banque mondiale a une stratégie
au niveau global en matière de fra-
gilité et nous sommes à mi-par-
cours. Ce que nous apprenons,
c’est qu’en matière de prévention,

vernement, autour du Premier mi-
nistre, de clarifier les dispositions
que le Togo a prises pour limiter la
menace d’insécurité. Nous avons
donc échangé sur les facteurs de
fragilité évoqués par la Banque et
les deux parties vont s’accorder
sur l’essentiel afin que la Banque
fasse du Togo un pays éligible au
Programme Prévention et Rési-
lience».

A la fin des échanges, la porte
d’éligibilité est désormais entrou-
verte. Et le Togo pourra bien faire
un cas d’école. «Le Togo n’est pas
éligible pour une bonne cause. Le
pays a fait des efforts énormes et,
aujourd’hui, il y a un critère que
nous utilisons comme indicateur
pour évaluer les progrès en ma-

Savanes a plutôt révélé le grand
écart à combler en matière d’infras-
tructures socio-éducatives et com-
munautaires. Il ne faut donc se lais-
ser découvrir à nouveau.

Sur la ligne de départ, c’est clair.
La Banque affirme que le Togo ne
peut pas être éligible. Et apparem-
ment, ce sont les premières mesu-
res, toujours d’anticipation, qui font
déclasser le Togo. Comme l’opé-
ration Koundjouaré ou le rapproche-
ment de l’administration de l’admi-
nistré avec le CIPLEV (Comités de
prévention et de lutte contre l’extré-
misme violent). Le reste, c’est le
ministre de l’Eau et de l’hydraulique
villageoise, Yark Damehame, qui
raconte : «…l’argumentation du
gouvernement, c’est d’amener la
Banque à revoir sa copie pour faire
du Togo un pays éligible à ce pro-
gramme de prévention et de rési-
lience. La prévention est la
meilleure façon de gagner une
guerre. Il y a des critères d’éligibi-
lité ;  lorsqu’on transpose sur les
efforts du gouvernement, on trouve
que le Togo est un pays modèle et
invulnérable. Mais il faut aussi te-
nir compte du fait que, si le Togo a
pris ces dispositions pour antici-
per, il ne faudra pas que cela péna-
lise le gouvernement et son peu-
ple. Dans cette mesure, la rencon-
tre a permis aux membres du gou-

La 19è reconstitution des ressour-
ces de l’IDA (Association internatio-
nale de développement, une filiale
de la Banque mondiale) a créé une
nouvelle enveloppe d’allocations
destinée aux pays confrontés à des
risques aigus de fragilité, de conflit et
de violence. Cette nouvelle enve-
loppe réunit trois types d’allocations
individuelles. Ainsi, par exemple, l’al-
location pour la prévention et la rési-
lience doit renforcer l’aide aux pays
menacés par une situation de conflit
intense ou de violence généralisée,
définie en fonction des engagements
du gouvernement et de critères con-
venus.

Pour le moment, le Togo n’y est
pas éligible quand on lit les critères.
Mais les autorités togolaises veu-
lent dompter cette inéligibilité du pays.
A la suite du Programme d’Urgence
pour la région des Savanes
(PURS), qui est en cours d’exécu-
tion sur financement de la Banque
mondiale, celles-ci ont ouvert des
discussions avec le bailleur de fonds
pour arriver à capter le financement
du Programme Prévention et Rési-
lience. L’idée est d’étendre les ac-
tions aux régions de la Kara et Cen-
trale. Pour l’Exécutif, c’est une ques-
tion d’anticipation car la menace
djihadiste actuelle dans la région des

parce qu’il faut reconnaitre son pro-
blème avant de le régler», explique
la directrice des opérations de la
Banque mondiale pour la Côte
d’Ivoire, le Bénin, la Guinée et le
Togo, Chantal Uwanyiligira. Et elle
ajoute : «nous allons continuer les
discussions techniques la semaine
prochaine. Mais il était important
de s’entendre au prime abord sur
le diagnostic. On est d’accord qu’il
faut agir vite et bien. Le gouverne-
ment devrait proposer sa matrice
et poser déjà les jalons de sa stra-
tégie. Nous avons l’ambition d’ac-
célérer. Je rentre très convaincue
qu’on va y arriver et qu’avec le
Togo, on pourra faire quelque chose
qui va inspirer d’autres projets
dans les pays qui sont dans la
même situation que le Togo. Mais
au niveau stratégique, nous som-
mes d’accord sur le problème à
résoudre et ce diagnostic informe
déjà. Parlant du détail de l’éligibi-
lité, il faut que le gouvernement ait
une stratégie nationale de préven-
tion. Aujourd’hui, il y a une straté-
gie qui a inspiré le PURS ; mainte-
nant, il faut aller plus loin et le gou-
vernement pense que le PURS doit
aller au-delà de la région des Sava-
nes pour couvrir d’autres régions
également touchées».

Le Gouvernement togolais et la Banque mondiale en face-à-face

@ A LOME : * Un (01) gros lot de 2.150.000 FCFA, a été gagné sur
le point de vente 90026.
* Un (01) lot de 1.250.000 FCFA, a été gagné sur le point de vente
70352
* Un (01) lot de 1.000.000 FCFA, a été gagné sur le point de vente
90141
A L'intérieur du pays,

@ A KPALIME : * Un (01) maxi gros lot de 5.000.000 FCFA, a été
gagné sur le point de vente 40026
* Un (01) gros lot de 2.000.000 FCFA, a été également gagné
sur le point de vente 40026.

La remise des lots gagnés lors de ce tirage de LOTO MILLION,
se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME
et à l'intérieur du pays.
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